

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 21 DE JULIO DE 1922

Núm. 834

NOTA DEL DIRECTOR

## Avivando el hogar

Desde hace ya bastante tiempo venimos notando una tendencia casi general, de traer al debate público, de una manera decidida, la política, a que por desgracia somos tan dados los costarricenses.

En los periódicos se hacen comentarios más o menos ardientes sobre cuál será el posible sucesor del actual Presidente de la República; se trata de revivir tal o cual vieja agrupación; se trata de despertar en el alma ardiente de nuestro pueblo la adormilada llama de la política, y se está así, como si dijéramos, avivando el hogar.

Queremos manifestar con tal motivo, que nos parece prematura esta labor. Dos años faltan para que el actual mandatario entregue el Poder de acuerdo con la Constitución, y estos trabajos preparatorios no sirven sino para entorpecer la buena marcha de la República.

El señor Presidente de la República ha declarado hace dos días que tiene listo un plan con base en la tributación directa, plan que vendrá a solventar la mala situación económica en que nos encontramos. Tiene en mira el señor Presidente conseguir un empréstito fuerte, que alcance a cubrir las deudas internas de la Nación, pues únicamente a eso serán dedicados los dineros que se obtengan, y ese empréstito se trata de garantizarlo con los impuestos directos que se proyecta imponer.

El plan nos parece muy bueno, porque efectivamente todos esos millones de colones que se adeudan en el seno de la patria, una vez pagados, vendrían a desahogar la asfixiante situación, y serían dineros que circulando de mano en mano entre todos los ciudadanos, nabrán de servir para impulsar el desarrollo de la riqueza nacional.

Y entonces la visión de la Costa Rica próspera y feliz, creciendo y creciendo, con carreteras que lleguen desde la montaña hasta el ferrocarril, como son los deseos del señor Presidente, no sería un sueño sino una realidad que todos estamos en el deber y obligación de procurar.

Pues bien: todo eso se esfumará como el humo de un cigarro, si los costarricenses, en vez de coadyuvar a la realización de estos planes, nos entregamos a la lucha prematura de la política. Y ardientes como somos, pues no hemos aprendido a tomar esas luchas en broma, habremos de ocupar toda la atención del Poder Ejecutivo, el cual para evitar rozamientos, para salvar su imparcialidad, para neutralizarse en esa lucha, tendrá que dedicarse por entero a nosotros y a defenderse de los escollos que esa lucha le vaya oponiendo, abandonando así, totalmente los intereses más dignos de atención de Costa Rica.

Creemos, por las razones expuestas, que la lucha es prematura, y antipatriótica avivar el hogar.

## La vista en el reclamo de Castro Quesada en su audiencia de ayer

Ayer a las dos y media de la tarde dió principio la vista de casación en el reclamo que tiene pendiente contra el Estado, el señor don Manuel Castro Quesada.

Integraban la Sala los Magistrados Dávila, quien preside, Guardia, Porfirio Góngora, J. Vargas Pacheco y Ross.

Ocupaban las tribunas el Licenciado don Albino Villalobos, abogado del Gobierno, y el Licenciado don Manuel Castro Quesada, reclamante. A la derecha del señor Castro Quesada se sentó el abogado de éste, don Juan Rafael Argüello de Vars.

El Presidente del Tribunal dió la palabra al Licenciado Villalobos. Como ya, en ocasión pasada, la vista se había empezado a celebrar y ya ambos abogados, Villalobos y Argüello, habían hecho alegaciones, teniéndose que dar comienzo ayer a la vista por

motivo de estar integrada la Sala por un nuevo abogado, el señor Villalobos se limitó a hacer rectificaciones, a los conceptos emitidos por la otra parte en la vista anterior, y estuvo en uso de la palabra por espacio de dos horas.

Tanto en las alegaciones escritas como en las orales, los señores Castro Quesada y Argüello han hecho una labor, más que de derecho, de insultos al señor Presidente de la República y al Licenciado don Albino Villalobos en su condición de defensor de los intereses del Estado.

A este respecto manifestó el señor Villalobos que el respecto que le merece el honorable tribunal ante el cual se debate esta cuestión, le impedía bajar al terreno en el cual querían moverse los abogados de la reclamación; que aquella era una Sala para hablar ante la cual había en nuestro co-

digo marcado un camino que es el único posible de reconocer, y que el señor Presidente del Tribunal que en la ocasión pasada se había visto obligado a llamar la atención del señor Argüello por haberse apartado de ese camino; había hecho bien, pues aquel no era un club político, sino la casa del más augusto Tribunal de Justicia.

Que no obstante eso, tan fuertes habían sido los insultos, que se veía obligado a defenderse y pedía perdón al Tribunal por esa obligada actitud, pero que él no tenía por qué quedarse callado ante un insulto.

El abogado señor Argüello, dijo el señor Villalobos, trató de aprovecharse el que yo, a mi edad, tuviera que verme todavía en estrados defendiendo en mi condición de Promotor Fiscal de la República, los intereses del Estado, y que posiblemente por mi pobreza me veía obligado a esto. No entiendo, señores, la razón de ese reproche. Sí, señores Magistrados, soy pobre, no me apena, soy pobre y porque lo soy es que estoy sirviendo este puesto, que de ser rico, no serviría. Soy pobre porque nunca he querido aprovecharme de oportunidades que sí he tenido, para obtener dineros de mala manera; si yo hubiese oído un abogado a quien no le importa conseguir dinero por torcidos medios, de manera reprochable, sería rico, y posiblemente ni siquiera ejercería la profesión. (Aplausos en las barras).

Como abogado del Banco Mercantil durante 14 años, pasaron por mis manos millones de colones y pregúntese al Banco si alguna vez faltó a mi deber. Ahora mismo desempeño un puesto que me podía dar oportunidad para ser rico, y sin embargo sigo pobre, porque soy honrado.

Dijo el señor Argüello que él me vió abrazar a Castro Quesada cuando vino triunfante de la revolución, que yo dije que soy su amigo, y que no lo estoy demostrando en esta defensa, pues le he hecho cargos muy graves. Y yo digo: qué tiene de raro que abrazara a Castro Quesada? Qué tiene eso, si ahora el cumplimiento del deber y la defensa de los intereses sagrados que se me han encomendado me obligan hacer a un lado esa amistad? Yo ví al señor Argüello de

Vars cuando era Comandante de Alajuela, no darse punto de reposo agazajando a don Julio Acosta que había ido de visita, y ahora lo he oído aquí atacar fuertemente a ese funcionario. Ya ve el señor Argüello que el cumplimiento del deber está por sobre la amistad, (tosos y risas en las barras).

Se extendió en muchas otras consideraciones el orador, y entró a tratar el punto legal. Se afirmó en su recurso presentado, lo definió, dijo que no aceptaba lecciones de derecho del señor Argüello de Vars, y dijo: lo escrito, escrito está, y lo que dije, dicho está, no retiro ni una coma, ni una palabra.

Refiriéndose al caso concreto dijo, que la pretensión de Castro Quesada es absurda. Que el hecho de que el Gobierno de Wilson lo considerara como Ministro no quiere decir nada, pues es el Gobierno de Costa Rica el que nombra sus ministros y no los gobiernos extraños los que le van a indicar a éste sus representantes.

Que el nombramiento de Ministro debe ser comprobado con un decreto y no con testigo como quiere el reclamante, pues el nombramiento hecho por González Flores dejó de surtir efectos desde que ese Gobierno cayó, pues caído el tronco tenían que caer las ramas, y Castro Quesada era una rama dependiente de ese Gobierno.

Como se hacía tarde, la audiencia fue suspendida para reanudarse hoy a las 9 de la mañana, pues el señor Villalobos manifestó que aún tenía que hablar por espacio de dos horas.

El numeroso público que concurrió al acto salió muy bien impresionado de las alegaciones del abogado del Gobierno, y muy a menudo hizo manifestaciones de asentimiento a sus argumentos.

Durante el curso de la vista circuló entre los concurrentes una hoja volante firmada por don Luis Demetrio Tinoco, que contiene entre otras cosas una reproducción de la carta que Castro Quesada envió al General Tinoco, cuando era aquél Ministro en Washington y éste Ministro de la Guerra.

Suscribase a LA PRENSA

## La escritora Angela Acuña interpela a la juventud

Señores Guillermo Serrano, Alejandro Aguilar M., Santiago Durán E., Ricardo Fournier Q., Ricardo y Carlos Finesta, Claudio Castro Saberto, Asdrubal Villalobos, y demás compañeros del Partido «JUVENTUD.»

Yo no sé si lo que se tiene como exponente de la opinión pública, y en tal virtud como dogma en materias sociales y morales, sea únicamente el pensar de los viejos, sin que importe, para avalorar la opinión de éstos, la conducta incorrecta o a lo menos sospechosa que hayan observado en los actos de su vida pública. No dudo que debe seguirse como enseñanza evangélica los que nos dignan los hombres maduros o ancianos, cuyos procederes fueron siempre honorables; pero no creo lo mismo en cuanto se trate de la opinión de quienes ya nos han dado motivos para que dudemos de su patriotismo y de su moralidad.

Juzgo, por el contrario, que la opinión pública digna de ser escuchada y seguida, es más bien la del pueblo ingenuo, y la de la juventud cuyo espíritu no ha corroido la oxidación de los años. Por eso me dirijo a vosotros, estimables jóvenes, para

rogaros os sirváis decirme cuál es vuestro parecer acerca del pago de las deudas contraídas por los partidos políticos en las campañas presidenciales y especialmente acerca de la forma que se ha adoptado para ese pago, que es la de rebajar un tanto por ciento al sueldo de los empleados públicos, con aplicación a ese fin. Es especial deseo me digáis qué os parece el descuento sobre los sueldos que devengan los maestros de enseñanza pública, para saldar las borracheras con que los propagandistas púlicos se envanecen al público en esas campañas como medio inusual de seducción, y el derroche de dinero con que compran la conciencia de los infelices que no la tienen.

Vuestra respuesta será sin duda fruto de vuestra sinceridad, patriotismo y hombría de bien, ya que en estos momentos vosotros queréis buscar una nueva y provechosa orientación para la juventud, y arrancar de raíz las malas prácticas que tanto han perjudicado nuestro medio político y social.

Vuestra atenta servidora,

ANGELA CUÑA

San José, 19 de julio de 1922

## Sigue en Heredia el conflicto de la Junta de Educación

Nos avisan de Heredia que aún no está resuelto el conflicto que hace días se planteó con motivo de la remoción de la Junta de Educación que algunas personas consideraron arbitraria y otras legal.

Parece que aún no ha querido entregar los haberes de la Junta, la agrupación saliente a sus sustitutos; y por este motivo, y en vista de que las autoridades superiores no toman ninguna resolución definitiva, que ponga punto final al conflicto, han elevado su renuncia de miembros de la Junta, ante la Corporación Municipal, los señores Licenciado don Víctor Trejos, ingeniero don Manuel Benavides y don Manuel Antonio Robles.

La Municipalidad se ha negado a aceptar esas renunciaciones y elevó airada protesta ante el señor Gobernador y ante el Ministerio de Gobernación, por la falta de energía y seriedad

en hacer cumplir las disposiciones municipales.

Mal se ha hecho en dejar que este conflicto persista, cuando pudo habersele puesto punto final desde un principio, porque se pueden presentar mayores dificultades por falta de presteza en tomar una decisión definitiva.

Porque lo que pudo haber sido simplemente leve conflicto entre la Junta entrante y la saliente, puede llegar a ser por el camino en que van encaminadas estas cosas, choque serio entre el Municipio y el señor Gobernador, entre los cuales, lejos de haber molestias, debe existir un perfecto entendimiento para la mejor marcha del progreso de la localidad.

## Las buenas iniciativas

En la Escuela Normal de Heredia se ha formado una Liga de la Salud de los Niños Costarricenses, cuyos cupones, que ya circulan profusamente, deben ser firmados por el niño o niña que quiera ser socio de la Liga y enviarlos a la Escuela Normal de Heredia o al Secretario de la Liga. El cupón dice: «Deseo pertenecer a esta Liga que busca el medio de fortalecer al niño débil y falto de recursos, enviándolo al campo, a fin de que el Sol, el aire puro y una buena alimentación le den salud.

Me comprometo ayudar con todos los medios que están a mi alcance, solicitaré el apoyo de mi familia, de los amigos de mi casa, de mis maestros, de mis compañeros, escribiré a las personas que yo pienso se pueden interesar por la salud del niño costarricense.

«Doy mi palabra de niño honrado que no seré inconstante en este trabajo.»

Merece elogio esta buena labor de la Escuela Normal de Heredia y por sus buenas iniciativas invitamos al personal de este plantel de Heredia.

AZÚCAR  
Coronado  
Harinas

## Banco Anglo Costarricense

# SE ALQUILAN LOS ALTOS DEL EDIFICIO

SAN JOSÉ, 15 DE JULIO DE 1922.

Tribuna Libre

# El Comercio no quiere tributar

Déjese de eufemismos el Comercio y diga con sinceridad al Gobierno a la faz del país: no queremos tributar. Porque eso es a la postre, lo que resulta de todos sus memoriales, discursos y reuniones.

Por ahí se pensó en el impuesto del 2%, como nuevo tributo, por el sencillo motivo de que es el impuesto de más fácil percepción, y porque su resultado ya era conocido. Al solo mencionárselo el comercio se reunió como para una cruzada, y don José Manuel Peralta fué el Godofredo de Buiyón de esa cruzada. Y fué la tempestad.

Se adujeron cuantas razones fué posible, y se llegó a la conclusión de que tal impuesto era atentatorio porque violaba el secreto de los libros comerciales, e injusto porque tendría que pagarlo, no el comerciante, sino el consumidor. Falsedad sobre falsedad; y vamos a demostrarlo.

No es sincero el reproche que el comercio hace al 2%, respecto de que violó el secreto de sus libros, 1º, porque ya se comprobó, cuando estuvo en vigencia, que tal impuesto no dió lugar a exámenes de contabilidad, y 2º, porque si el celo de esa inviolabilidad fuera tan absoluto, hace muchos días habrían protestado los comerciantes por el impuesto municipal del 4 por 1000 que da derecho a esa misma exhibición. Hasta ahora no se percata nuestro comercio del postulado constitucional de tal inviolabilidad, que en estas democracias de América sólo recordamos la Constitución cuando puede sacarnos de un apuro.

Que el 2% lo pagaría el consumidor y no el comercio? No nos explicamos cómo puede hacerse honorablemente este argumento.— Por ahí de 2 años se estuvo cobrando este impuesto, el cual fué derogado a principios de 1920. El país creyó que a tal derogatoria sucedería alguna baja en la mercadería; esto es, que ese 2% se lo ganaría el país. Pero no fué así: desapareció el tributo y el consumidor siguió pagando los artículos exactamente a los mismos precios. Ello era demostración evidente de que tal 2% no lo pagaba el consumidor sino el comercio, pues en caso contrario, aquel se habría beneficiado con tal rebaja. Si el 2% fuera implantado o establecido nuevamente, cometería el comercio la inmoralidad de cobrárselo al público? Queda demostrado, entonces, que no es el país el que paga ese impuesto sino

el comercio exclusivamente, por la simple razón de que no es posible cargarlo en la mercadería. Por eso nos ha dolido profundamente ver a ciertos grupos haciendo causa común con el comercio que en esta ocasión, como en muchas otras, y con raras excepciones, no quiere ver más que sus propios intereses.

Si el juego no fuera muy burdo y no estuviera tan a la vista de todo el mundo, nos bastaría lo siguiente para evidenciarlo: A que no aceptaría el comercio la fórmula propuesta por los señores Robert—nos parece,—de que se buscara en las cuentas de la Tributación cuánto pagaba cada comerciante en concepto de 2% al tiempo de ser derogado este impuesto y que se fijara esa suma como impuesto fijo a cada uno? Con este sistema queda a salvo la cacareada inviolabilidad de los libros...pero el comercio tiene que tributar, y eso es cabalmente lo que él no quiere.

Además: todos hemos visto como después de lanzar excomunión mayor sobre el 2% se aferran los comerciantes al impuesto en Aduanas, y en tratándose de éste, ya no reatan ni discuten: el 5, el 10, el 2%, que le importa al comercio... qué habrá de importarle si éste no sale de él porque este si lo paga integro el público? Dijo algo el comercio cuando en el Gobierno del señor Iglesias se elevaron los derechos aduaneros en un 50%? Ha protestado alguna vez por el alza en los aranceles? Por qué va a protestar si la única víctima en este caso es el país?

No es la violabilidad de los libros, no es la injusticia que entraña el impuesto, la que mueve al comercio en esta campaña es la decisión de no contribuir a las cargas de un Erario empobrecido, y la creencia bastante justificada por desgracia de que con discursos y con manifestaciones y con gritos, lograrán que el Ejecutivo proponga ni el Legislativo dicte una Ley que establezca un tributo que haya de pagar el Comercio; y para no hacer muy grotesca la comedia exclaman en tono melodramático: Hay que tributar!... pero en Aduanas, donde el tributario sea el país, el pobre país que sin saber lo que hace, aplaude a menudo a los mismos que, a golpes de yunque oratorio, están forjando la cadena de su esclavitud económica.

HENRY CLAY

## PALPITACIONES OBRERAS

### Los trabajadores discuten los impuestos.

Como lo habíamos anunciado, anoche se discutió en la Confederación el proyecto de los nuevos impuestos del dos por ciento. No obstante la poca concurrencia, se debatió el asunto con bastante interés.

Como es natural, los obreros no aceptaron este nuevo impuesto que viene a hacer más afectiva su situación.

El tema del señor Julio Padilla versó sobre el significado y valor de los impuestos directos y el de los impuestos indirectos. Con frase clara y precisa hizo la diferenciación de dichas contribuciones.

### La Confederación emitirá al país su opinión.

Se consultó el parecer de los asistentes y uno por uno emitió su opinión. No quieren el recargo de dos por ciento puesto en la Aduana, porque ellos comprenden que el comerciante cargará ese tributo a la mercadería, y, con los intermediarios, cuando ésta llega a manar del comprador, tendrá que pagar ya no el dos, sino el ocho y el diez por ciento. Todos en este sentido opinaron igual.

Entienden que son más justos y equitativos los impuestos directos en escala progresiva y consideran que debe gravarse la tierra inculta que ninguna beneficio produce al país. También opinan los obreros que deben gravarse los dineros que están en los Bancos del exterior por cosechas de café y otros productos.

### Opinan todos que se deben hacer declaraciones terminantes

Por último se resolvió enviar a la prensa un manifiesto condensando las ideas de la confederación, sobre este proyecto de los impuestos y exponer un plan económico que consideren los obreros solucionará las dificultades económicas del país.

Dicho trabajo será leído el lunes próximo en asamblea general.

Todos los discursos que escuchamos fueron dentro de la cultura y la serenidad y confesamos que hubo razonamiento de lógica y bien fundamentados.

Nos satisface consignar que agrada ver a los obreros interesándose por estos asuntos de palpante interés nacional.

A las veintidós horas terminó la Asamblea.

Azúcar  
**Coronado**  
Harinas

Si, Señor—  
**Gets-It**  
lo extirpara.  
De venta mundial.

### Carreras de caballos

Para el cuido de sus bestias compre avena y cebada completamente fresca en LA INDIA.

TOMAS FERNANDEZ

# Notas y noticias

## Atropellado por un caballo

Hoy en la mañana el la esquina de «La Geisha» fué atropellado un policía por un caballo que el jinete llevaba a escape. Por ese motivo fué detenido y hubo que pagar una multa.

## Le robaron dos anillos

A Miguel Ángel Zamora le sus trajeron de su casa dos anillos de oro y un reloj pulsera, prendas que compró Manuel Santigosa a un muchacho desconocido. En la alcaldía 1ª, se instruye la sumaria del caso. Esa costumbre de comprar prendas a muchachos desconocidos trae no tables perjuicios y da lugar a sospechas de encubrimiento, por cuya razón debe tratarse con energía esos casos.

## Informe de la Sociedad de Beneficencia Española

Hemos recibido el Informe de esta Sociedad y él revela la buena situación económica que disfruta.

El Informe fué presentado en la reunión general ordinaria celebrada el 16 de julio de 1922 y arroja como fondo de dicha sociedad en muebles e inmuebles, la suma de... C. 111,360, 44.

Como se ve la situación económica de dicha sociedad no puede ser más halagüeña y gracias a la perseverancia de sus socios es una de las más fuertes en el país por su capital y por el número de sus socios.

## No hubo desaire

Hemos sido informados de que no es exacto que el Lic. don Claudio González Rucavado desairara a los deportistas dominicanos que el domingo pasado jugaron un match en su honor y al cual el señor González Rucavado no asistió.

Su ausencia fue involuntaria, pues se debió a un mal entendimiento entre los obsequiantes y él, respecto de la manera cómo el señor González se trasladaría a Santo Domingo. Los deportistas lo esperaban en el tren y el obsequiado había entendido que lo vendrían a llevar a caballo.

Así, todos estuvieron esperando: los deportistas a don Claudio y don Claudio a los deportistas.

## Reconociendo daños

Ayer por la tarde estuvieron en Lourdes de Montes de Oca, dos perites nombrados por el señor Alcalde 1º, de esta ciudad, para reconocer los daños causados en casa del señor Nicolás Sánchez, donde se cometió un robo de dinero y otras prendas en días pasados.

Del examen se dedujo que los ladrones entraron a la casa por la ventana de la cocina, para lo cual hicieron un hueco en la pared por el cual introdujeron la mano y recorrieron el picaporte.

## Raúl Villalón dirige un semanario en Mérida

El joven y esforzado intelectual, Raúl Villalón, está en Mérida, dirigiendo un semanario de filiación socialista llamado el «Pabellón Rojo».

Administrador del mismo, es el señor don Eudaldo Triconis. Villalón hace poco estaba en Cuba de donde partió para México con los anhelos de abrirse campo; actualmente, pues está en Mérida; Yucatán, dirigiendo el periódico a que nos referimos.

Deseamos para el tico esforzado, éxito en sus empresas periodísticas.

## No hubo visita

Por no haberse presentado el Conjuer don Porfirio Góngora, la vista en el reclamo de Castro Quesada no pudo continuar hoy. El público que llenaba los corredores del Palacio de Justicia se llevó un chasco.

## Directiva de una Sociedad

Habiéndose efectuado en Asamblea General la elección en la Directiva de la Sociedad Tipográfica de Scorros Mutuos, que fungirá en el nuevo período, quedó integrada así:

- Presidente, Jesús Páez C.
- Vicepresidente, Emilio Alpizar
- Tesorero, José Z. Muñoz
- Secretario, Rafael Delgadillo
- Vocales propietarios: Jesús Morgan, Francisco Salguero y Jorge Novoa.
- Vocales suplentes: Ricardo Martín, Francisco Granados y Nestor Castillo.

Deseamos acierto en el desempeño de sus funciones a esta Directiva que ahora inicia sus labores.

## Próximo matrimonio

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos.

«Santiago Van Patten y Señora, tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo BERTA, con el señor don Carlos Manuel Escalante D.

«Luis C. Escalante y Señora, tienen el gusto de participar a Ud el próximo matrimonio de su hijo CARLOS MANUEL, con la señorita Berta Van Patten S.  
San José, Julio de 1922».

## Turno Feria en Aranjuez

El próximo domingo tendrá lugar en Aranjuez el primer turno feria de la serie que un grupo entusiasta de vecinos de aquel lugar, tienen preparado.

Según nos avisan, la fiesta será agradabilísima, pues en ella habrá de todo. Varias músicas ambulantes recorrerán el barrio, habrá venta de todo lo que el gusto más refinado pueda exigir, ya un magnífico ramillete de bellas señoritas está dispuesto a agasajar a todos los pollos que se asomen por allí.

Así es que el domingo, para divertirse, hay que ir a Aranjuez.

## Liga de foot-ball en Cartago

El joven sportman don Ricardo Campos, Capitán General de la Sociedad Atlético Cartaginesa, tiene pensado formar una liga de foot-ball en la ciudad de Cartago. La Liga estará integrada por los clubs Sociedad Atlético Cartaginesa, Independiente, Morazán, Concepción, Pepe Fernández, Irazú, Paraíso, Amistad y Dulce Nombre. No dudamos del éxito que tendrá el joven Campos, porque existe mucho entusiasmo entre los jugadores de dichos clubs. Esperamos que se lleve a cabo cuanto antes este proyecto y que todos los sportman pongan su grano de arena en la formación de la Liga, donde el público cartaginés que es muy amante de este deporte tenga donde divertirse y para el desarrollo de los jugadores. Ojalá no sea un lirismo como la Liga que hace poco tiempo formaron varios jóvenes de dicha ciudad. Próximamente daremos una crónica más detallada de este asunto.

## De San Miguel de Desamparados

El martes 18 del que cursa dejó de existir, víctima de penosa y larga enfermedad, la señora Balbina Torres v. de Morales, persona que por sus virtudes se hizo acreedora a la estimación general. Ayer se le dió cristiana sepultura en el cementerio de Desamparados, siendo el acompañamiento una prueba de lo mucho que se apreciaba a tan digna matrona. Paz a sus restos, y resignación a sus deudos.

Fernando, uno de los niños de nuestro particular amigo don Mariano Bermúdez y doña María Jiménez de Bermúdez, se encuentra postrado en cama víctima de aguda dolencia. Hacemos votos porque la salud sea la compañera inseparable de nuestro amiguito, porque sólo así volverá la felicidad al hogar.

# La recepción del Presidente de Argentina en París

El honorable señor de Alvear y su señora esposa se encuentran de paso en París, donde han sido recibidos con grandes honores y agasajos.

El Comité France-Amerique, invitó para una recepción en honor de los visitantes, una de esas lujosas invitaciones ha llegado a nuestras manos por mediación de una estimable amiga a quien le llegó como recuerdo, de París.

Se invitó para una comida que se le ofreció al señor y señora de Alvear, el 29 de junio último a las ocho horas en el Hotel Claridge, en la avenida 74 de los Campos Eliseos.

La Comisión de recepción fué formada por altas y distinguidas señoras y señores de todos los países americanos, en la forma siguiente:

- Por Argentina, Mmes Alcorta, Carlos M. de Alvear, Enrique Archonena, Otto Bemberg, Héctor Cobo, Dose de Larivière, Enrique Rodríguez Larreta, Ocampo de Heimendhal, M. Alberto Figueroa.
- Por Bolivia: Mme Carlos Víctor de Aramayo. L. S. Exc. M. Aramayo.
- Por Brasil: Mme. la Baronesa de Itajuba y L. M. de C. Branco Clark.
- Por Canadá: la señora La Roque, L' Hon, Philippe Roy.
- Por Chile: Mme Carlos Morla Lynch y S. Exc. M. Quesada.
- Por Colombia: Mme Federico Restrepo, y M. Veléz Calvo;
- Por Costa Rica: Mme de Tinoco y L. S. Exc. M. el Marqués de Peralta.
- Por Cuba: Mme Izabel de Urbizo de Mdestré y Manuel Tejer.
- Por la Rep. Dominicana: Mme Carlos Alberto Z-fra, M. Ruvirosá.
- Por el Ecuador: Mme. Dorn y Alsa S. Exc. M. Dorn. y de Alsa.
- Por los Estados Unidos: Mme Sheldon Whitehouse, S. Exc. Myron G. Herrich.
- «Por Guatemala»: Mm. La Marquesa de Visteballa y M. Jorge Arroyo.
- Por Haití: Mme Le Chapoteau, G. Exc. Dantés Bellegarde.
- Por Honduras y el Salvador: Mme de Trigueros, y M. Pedro J. de Matheu.
- Por México: Mme Guillermo de Landu y Escandon, M. Neww, S. Exc. M. de la Barra.
- Por Nicaragua: Mille Carmen Medina y M. Frank Medina.
- Por el Paraguay: Mme Juan Patri y M. Edward Leyba.
- Por el Perú: Mme Ortiz de Zavallos y S. Exc. M. Cornejo.
- Por el Uruguay: M. Luis Saavedra. S. Exc. Carlos Blanco.
- Por Venezuela: Mme J. M. Cárdenas y S. Exc. M. Gil Fontoul
- Por Francia: la Marquesa de Ganay y el Barón de Authonard.

## Fiestas en Santa Ana

En la pitoresca villa de Santa Ana, celebrarán los días 25 y 26 del presente, la Fiesta Patronal. Habrá juegos de pólvora, retretas, carreras de cintas, dianas, Procesión con la Imagen de Nuestra Señora de Santa Ana, misas a gran orquesta y Rosarios solemnes.

Organizador de los festejos es el entusiasta sacerdote don Manuel Zavaleta.

Muchas familias de la capital se preparan para asistir a los festejos mencionados.

Azúcar  
**Coronado**  
Harinas

## Interesa al público

Por varios motivos se les ha dado el tiempo a los Agentes Números 6, José Joaquín Marichal; 8, Gilberto Vargas; 9, José Angel Acuña.

Hago saber que no son Agentes de la Compañía Artística Amplificadora.

Representante General,  
ROSENDO Z. UBAU

**La España** Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas  
"España" y "Almirante"  
PRECIOS BARATISIMOS  
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

---

**El surtido más grande**  
EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A  
CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

★ **LA FAMA** ★

atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

**C. Herrero**

# D. Ricardo Fournier contesta la interpelación

San José, julio 20 de 1922.

Srta. Angela Acuña Pte. Distinguida señorita:

Correspondo gustoso a su muy estimable carta pública que aparece hoy en el «Diario de Costa Rica», relativa al pago de las deudas de los partidos políticos por medio del descuento sobre los sueldos de los empleados públicos. Ud. misma ataca bien el mal de esa medida y lo que yo le diga es lo que muchos pueden decir. Pero sí creo utilísimo insistir en combatirla a toda hora y por eso me apresuro a contestar a su honrosa interpelación.

Esas deudas no deben ser pagadas por el Estado ni por sus empleados. La cuestión fué resuelta así, negativamente, por un ciudadano ilustre cuyo interés precisamente le indicaba rumbo afirmativo y será razón de legítimo orgullo para todos los que fuimos duranistas el rechazo digno y sencillo, por la usanza de los viejos patriarcas de la República, que el doctor Durán opusiera a las propuestas de restitución de lo gastado por él y su partido. Ya ve usted, como lo que falta no es opinión doctrinaria en contra del procedimiento, sino hombres que —como el Dr. Durán— piensen que el ciudadano que quiere hacer bien a su país dándole un buen gobierno, ha de sacrificar energías y dineros sin esperanza de reembolso y menos de ganancia, y que ellos mismos inicien el sacrificio.

El reconocimiento por parte del Estado de lo que gaste el partido vencedor, o aun todos los partidos, entraña nocivas posibilidades para la República; por ejemplo, la de que los partidos, seguros de que sus gastos serán pagados, contraigan desmesurados compromisos pecuniarios y derrochen sin escrúpulo y emprendan el cohecho como sistema de lucha. Así el Gobierno acaso caiga en las manos de quienes más gasten, de quienes puedan obtener más dineros y se vea ligado a convenios más o menos lícitos respecto de los proveedores de empréstitos para los partidos. Y se

nos viene a la memoria el recuerdo del Banco Comercial. De otro lado, el manejo de los fondos de un partido no está sujeto a ninguna fiscalización oficial y a veces ni a una administración eficaz y honrada dentro del propio partido. ¿Cómo exigir entonces, al Estado o a sus funcionarios que carguen con erogaciones libérrimas, hechas fuera de su conocimiento y consentimiento? Tanto más repugna la medida, si —como Ud. lo dice— muchas inversiones de dinero son subjetiva y objetivamente inmorales y contrarias a las nobles finalidades de la sociedad. Particularmente, en cuanto al pago de dichas deudas por medio del cercenamiento de sueldos a los empleados, es un recurso adoptado por el Presidente Jiménez y el Partido Republicano en 1910, sostenido por el argumento de que los empleados se aprovechan con la subida al poder del partido, cuya deuda pagan, si los dejan o ponen en sus puestos. Esto es subvertir el criterio de que los funcionarios sirven al país y no a quienes gobiernan y somete —por lo mismo— todo el mecanismo de la Administración Pública a las convulsiones malignas de la política. Es más, si los funcionarios cumplen su cargo bien, el beneficiado es el Estado y no ellos. Por cierto que por este motivo perdió la enseñanza secundaria varios magníficos profesores, entre ellos, don Alberto Rudín, en 1910.

El ejemplo de los Estados Unidos no nos preocupa. Aun cuando «no podemos pretender ser más morales que la gran República», es lo cierto que nuestro modo de pensar prevalece por sano y lógico. Lo mismo pasa en lo de la pena de muerte: allá la imponen en algunos Estados, y nosotros no la queremos para Costa Rica, ni aun para los Estados Unidos.

Muy agradecido por la distinción que me ha hecho, le ruego aceptar mis sentimientos de singular estima con que quedo su muy atto. y respetuoso servidor,

Ric. Fournier Q.

## Glorioso aniversario del Maestro

Hoy hace tres años de haber fallecido el maestro que fue grande por sus hechos: Marcelino García Flamenco.

Que la tumba venerable en donde reposan sus restos acariciados por la Madre Tierra sea regada con lágrimas por el cariñoso recuerdo de la gratitud nacional. Marcelino García Flamenco fue quizá la figura más alta y más gallarda de la revolución pasada.

Metido en la entraña de la selva, este modesto maestro pulidor de corazones, sintió los horrores de la indignación y tomó su morral de peregrino, llevando en sus labios el fulminante, «Yo acuso».

Al descorrer el velo de sus hechos que se agrandan con el tiempo y como él son inmortales, si revela Marcelino García Flamenco a la mirada de los hombres ajenos de pasiones, con delineamientos y perfiles de montaña.

### OCTAVIO MONTERO

Azúcar  
Coronado  
Harinas

### La encuesta del día

Reproducimos hoy la carta que la señorita Angela Acuña, inteligente y culta escritora costarricense dirige a un grupo sobresaliente de nuestra juventud, recabando su opinión sobre el pago de las deudas políticas.

Insertamos también la contestación que da el talentoso joven don Ricardo Fournier, uno de nuestros jóvenes más sanos y capaces, y ofrecemos para mañana la contestación del Lic. don Santiago Durán Escalante, que ya tenemos en nuestro poder, pues «La Prensa» ha tenido el honor de ser elegida para insertar estas y las siguientes contestaciones.

Azúcar  
Coronado  
Harinas

### Tipos de cambio

	4 5 0
New York.....	450 %
Londres.....	404 %
París.....	195 %
España.....	356 %
Italia.....	110 %
Suiza.....	436 %
Bélgica.....	190 %
Hamburgo 0.0030 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Julio 21 de 1922.

## \* LOS PASAJES \*

### Servicio DE Café y Lonches

Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido. Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

## Casos y cosas

A la comisaría fué llevado Francisco Duarter, por haber amenazado con un agudo puñal, en la pulpería «La Buena Ventura», a un policial.

Dos mujeres de mala vida promovieron anoche un gran escándalo en las piezas de Charconi. La policía que intervino se llevó a ambas mujeres a la detención.

En las inmediaciones de la plaza de San Francisco de Mata Redonda fué encontrado un caballo muerto y en estado de descomposición. La policía dió parte a la Jefatura de Higiene.

## La Sociedad al día

**ENFERMOS**  
Don Narciso Esquivel se encuentra mejor.  
—El Dr. don José María Castro ha tenido una pequeña mejoría.

**VIAJEROS**  
Para Limón salió el señor representante de la casa W. R. Grace y Co. Mr. Charles Lohse.

—Para ese mismo puerto salió don César Rivallecha.

—De Grecia se encuentra entre nosotros don Otto Copper.

—De Puntarenas vino don Juan Faith y su señora esposa.

—De Panamá regresó el señor industrial norteamericano Mr. Paul John Wood.

—Después de haber permanecido un corto tiempo entre nosotros, salió nuevamente para E. E. U. U. el Dr. don Lois Schapiro.

—Para Limón salió el Lic. don Napoleón Valle Peralta.

## Pretendiendo robar

Ayer un policial detuvo a los menores Rogelio y Manuel Vaglis que se introdujeron por una ventana a la tienda de calzado de los señores Sauma la cual se incendió en parte, con el objeto de robar calzado. Puestos en confesión por el oficial de Guardia de la 2ª. Sección, declararon que habrían sido aconsejados por un individuo llamado Victor Manuel Solano quien fué inmediatamente detenido.

## Mala costumbre

Se queja «El Heraldo» de Puntarenas de la costumbre anti-gigante que hace poco se observa allí de conducir los cadáveres de las personas en carretones de servicio público. La denuncia es grave y la Municipalidad del Puerto debe tomar alguna disposición para evitar eso.

Prescindiendo de lo anti-higiénico que es esa práctica, habia que censurarla por lo poco edificante y nada estética. Entendemos que los cadáveres de las personas merecen profundo respeto y no es precisamente un carretón lo más apropiado para llevar cuerpos al cementerio.

Unimos pues nuestra queja a la del estimable colega.

**PEQUEÑO IDEARIO**, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que e presentan la vida.

# Gacetín Diario

## Enorme pérdida

Las pérdidas ocasionadas últimamente en los plantíos de banano en la provincia de Limón, no se pueden calcular, tal es la magnitud de ellas. Un ciclón tumbó como cinco millones de matas. Esto, como es natural, mermará las entradas de aduana en una gran suma que pierde también el país en el impuesto que se cobra. No hay duda que estamos de malas.

## Habló dos horas y quedó con el uso de la palabra

Ayer estuvo muy concurrida la vista en Casación con motivo del litigio del Lic. don Manuel Castro Quesada, pero no habló porque el señor Promotor Fiscal, Lic. don Albino Villalobos, agotó la sesión en dos horas de llevar la palabra y quedando en uso de ella, para continuar este asunto hoy.

## Número extra

Nuestro colega humorístico «Rigoletto» salió ayer vestido de gala con motivo de ser día de la Independencia de Colombia, salió impreso en colores y con material escogido y apropiado a esa fecha memorable.

## ¿Habrà otra huelga?

Por quejas de algunos vecinos que se han dirigido a nosotros, nos dijeron que el alza en el alquiler de casas continúa; en estos dos meses de junio y julio han subido muchos alquileres en un veinte y veinticinco por ciento.

## Se irá por el lado de los empréstitos

En las alturas del Gobierno hay ambiente favorable a las negociaciones de un empréstito en buenas condiciones ya que el país tiene crédito. Conseguido éste, no se presentará a la cámara el proyecto del dos por ciento.

## Nos cuentan.

De fuente fidedigna que se está organizando un partido llamado de la juventud. Como el nombre indica, este partido viene a sazer el sistema de propaganda establecido hasta hoy en los pueblos y trae en su bandera proyectos de renovación. En breve publicarán un periódico de lucha. Allí impondrá dicho partido sus ideales políticos.

## Licitación

Para establecer en el cantón central de Alajuela una Botica de turno; las propuestas deben ser enviadas en sobre cerrado al señor Gobernador de la provincia y en ellos se debe consignar la tarifa que fijan para ese servicio.

## Movimiento diario

### NACIMIENTOS

Jorge, de José Ml. Vargas M. y Digna Valverde S.; Rafaela, de Alejandro Rivera R. y Julia Salazar ú. sp.; Jorge, de Eligio Fonseca Badilla y Jovita Mora M.; Liliam, de Guillermo Calderón Argüello y Dora Chávez S.; Delia, de Juan Araya E. y Ramona Solano C.; Luz, de Gabriel Oviedo Mora y Emilia Vargas A.

### DEFUNCIONES

Eliás Benavides 23 años, de San José; Claudio Rivas 1 año, de San José; José Joaquín Retana 17 días, de San José; Erminia Retana 16 días, de San José; Inominado Barquero, de San José.

### HOTELES

**Metrópoli.**—A. Barahona, de Santa Ana.  
**Françés.**—J. D. Saunder, de Limón y 19 turistas de Boston, Cuba y New York.  
**Washington.**—14 turistas de E. E. UU.  
**Central.**—Moisés Blanco, de Escasú, J. R. González, de Limón, Justino Vallejo, de Estrada.

## Teatros

**Variedades y Trébol.**—«La Mujer Prohibida» por Clara Cimball Youn.  
**América.**—«Primera Epoca» de Matías Sandorf.

## Publican la lista.

En «La Gaceta» de hoy publican la lista de mercaderías que vencieron el plazo en la Aduana sin haber sido retiradas; se rematarán el próximo 16 de agosto a las ocho horas. También el 5 de mayo se rematarán unos bultos a favor del Supremo Gobierno; el remate de estos, es sin base.

## No duran en su puesto los ministros de Hacienda

Por la noticia que aparece publicada en la mañana de hoy en el «Diario de Costa Rica», el Sr. Huet se retirará de sus funciones como secretario de Hacienda. Serán reemplazadas estas funciones al subsecretario don Tomás Soley Güell.

## Movimiento en el gremio de panaderos

En estos días han estado reuniéndose los obreros industriales en el ramo de panadería, y el objeto de estas reuniones es pedir aumento de salario a los patrones. En las asambleas que hemos presenciado, todos están acordes en que los sueldos que gana el obrero de masa por el tiempo de la noche, es muy bajo en relación a los otros sueldos que devengan los trabajadores de los demás oficios. Seguiremos de cerca este movimiento de los panaderos para informar a nuestros lectores.

## Despertando el interés público

Algunos periódicos se han dado a la tarea de lanzar nombres y más nombres a la arena de la política como candidatos a la Presidencia de la República. El objeto tendencioso se contrae a despertar el interés público. Demasiado temprano nos parece, para que el pueblo participe en la campaña política.

Para eso ya llegará su tiempo. **Muy bonitas**

Resultaron las veladas al público cartaginés proporcionas, en el Teatro Apolo, la orquesta que dirige el artista señor don Jorge Mata, cuenta con compañeros aventajados y a ellos obedece el éxito alcanzado en el Apolo de Cartago.

Azúcar  
Coronado  
Harinas

## Invitación

Hemos recibido la siguiente invitación:  
El Director de la Escuela Metodista se complace en invitar a Ud. a la Fiesta Escolar que celebrará el viernes 21 de julio en el local de la Escuela a las 7 y 30 p. m.

## Basket-Ball

Mañana a las 9 horas tendrá lugar una partida de Basket-Ball en honor del distinguido señor don Narciso Blanco entre dos divisiones del Liceo de Costa Rica, en el Edificio ocupado por las Escuelas Mauro Fernández.

**JUGADORES**  
**ROJOS.**—Efraim Granados, Capitán, Jorge Carranza, Francisco Esquivel, Noguí Fernández y Rogelio Carranza.  
**AZULES.**—Arturo Serrano, Capitán, Manuel Jiménez, Oscar Fischel, Enrique Quirós y Jesús Conejo. Juez, don Fabio Herrera.

## Propia para un Gran Hotel SE ALQUILA

la casa situada 150 varas al Sureste del Mercado. Tiene veinte departamentos. Entenderse con

LUIS GARCÍA C.

VERME-OL  
MATA LAS LOMBRICES  
Saba o VERDEOLINA  
BOTICA ORIENTAL

# Pescado Fresco

DEL PACIFICO

Precios en competencia con la carne de res

Pescado desde 25 céntimos la libra

PESCADO y REFRIGERADO por los sistemas Europeos y Americanos

25 VARIETADES DE LO MAS SELECTO al alcance de ricos y pobres

MANDE a BUSCARLO u ordénelo al Teléfono 579

Distribución Inmediata a Domicilio

DEPOSITARIOS Y DISTRIBUIDORES GENERALES

MORA & Cía.

100 varas al Sur del Palacio Nacional, frente a Monteagudo & Cía.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quilolís, J. Jesús García.
Fabián Aírón, J. Pérez Bojart.
Hipólita en la Montaña, Mauricio Hewlett.
Neilo, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
Culpables, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Los rocas blancas, Eduardo Rodó.
Su Majestad, Enrique Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erotica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
La Voluntad, León Tolstoi.
El cupón falso, León Tolstoi.
Del huerto provinciano, Gabriel Miró
El secreto del ahorcado, Carlos Dickens
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer
Kolstomero, Conde León Tolstoi
Minnie, A. Lichtenberg.
sacbe, Joaquín Ruyra.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El huerto sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rodó.
Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
Manzana de Anís, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque..., François Gen
Rebetain, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La azucena roja, 3-50
El crimen de un académico, 3-50
El foso de Santa Clara, 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50
El fígón de la reina Patoja, 3-50
El maniquí de mimbre, 3-50
El anillo de amatista, 3-50
El olmo del paseo, 3-50

Obras de H Balza

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Birotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio
Modesta Miñón
Ilusiones perdidas, 2 tomos
La última encarnación de Vautrin
Historia de los Trece
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del ateo.
La prima Bel
El cura de aldea
Los Aldeanos
La investigación de lo absoluto
El hijo maldito
Disgustillos de la vida conyugal
Vivula Mirouet.
Eugenia Grandet
Petrilla

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA, 4 00
AURORA ROJA, 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS, 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI
ANDIA, 3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA, 3 50
EL MUNDO ES ANSI, 3 50
EL APREZID DE CONSPIRADOR, 3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN, 1 50
ZALACAIN EL AVENTURERO, 1 50
EL TABLADO DE ARLEQUIN, 1 20
PARADOX, REY, 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50

Las Mejores Poesías Líricas de los Mejores Poetas

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
Vilaine : Keats : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo, 5-00
El Camino de Paros, 3-50
El Mirador de Prospero, 5-00
Hombres de América, 5-00
Ariel, 2-50
El que vendrá, 4-75

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
La canción triste (poesías), Vte. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Araquistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Emociones del caminante

La noche va extendiendo las negras gasas de sus sombras sobre la ancha planicie de tierras de labrantío. Al lindero de la llanura, un hórrido montón de casacas elevan sus muros negruzcos, mostrando la áspera superficie de su barro curado al sol. La desimetría de los tejadillos que cubren las miserias viviendas de adobe, parecen que, caídos aquí y allá—empujados, sin duda, por una mano arbitraria—fueron depositados en aquellos sitios para que los habitantes del lugar aprovecharan su presencia para fabricar bajo ellos sus miserables cobijos.

Por los senderos y caminales que cruzan la tierra abierta de sembradío, pasan grupos de campesinos, cuya andadura compasan, de vez en vez, con el cansino sonsonete de sus tonadas melancólicas; se dirigen al pueblo, aquel grupo de casas, que los hombres de la ciudad llaman aldea, pero que es para estos hijos de la tierra, que jamás vieron más campo que el de su laboreo, la única razón de la existencia de sus vidas. Las calles del pueblo van poco a poco animándose, con un bulir extraño. Grupos de hombres cruzan las calles silenciosas; solo se escucha el chocar de los hierros de labranza, que, en simétrico montón, llevan al hombro y que, al reumbrar a la luz moqueada de los faroles, semeja un ejército derrotado, hecho girones, que marcha en retirada.

De cuando en cuando, una pandilla de mozos rompe el silencio con sus risas, que suenan en la quietud de la calle como un alarido extraño. Pasa de prisa, huyendo de la tristeza que el crepúsculo otoñal extiende en el ambiente. Al llegar junto a una taberna, júbilo tosco los empuja hacia la entrada, como una atormentada procesión de espíritus que, tumultuosamente, penetra en el misterioso antro donde celebran sus tenebrosos liturgias.

En la plaza del pueblo hay un corro de gente: chiquillos y comadres; en el centro, un viejo bohemio, romancero y contador de cuentos, ducho en truhanerías, socarrón y sucio, rasca en un laúd, mugriento y roto, notas sordas que apenas cubren las gangosidades de su voz de viejo trovero. La mancha negra de gente que en la plaza se rebulle, lenta y torpe, acompaña la can-

tinga del romancero con el murmullo agrio y acompasado de sus voces y comentarios, que suena como el crujir de las hojas secar arrastradas por el viento.

A intervalos cesa la canción, y el viejo relata en prosa pasajes de su cuento. La voz del narrador diríase más fuerte; sus ojos lagrimosos brillan fieros; su proa sueva a rimas y un momento parece legendario héroe, que errante pasó ante las chozas de la aldea, para verter en ellas la visión de otra vida más fuerte, de amores grandes, de luchas sargrientas, de pasiones que devoran el alma y desgarran los cuerpos, de céidos y celos...

La voz se apaga; cesa el cuento y aun vibran en el ámbito los pasajes fieros, cuando el viejo, al aire la cabeza, donde el viento arceinolina la mañana gris, adelanta, corvo y fingido, la cavidad grasienta del sombrero, que es a un tiempo birrete y escarcela. Suenan escasos choques de monedas, tan mohosas como rehacias en salir del fondo de las faltriqueras, y al iniciarse la humilde demanda del misero pediguño, la gente se desparrema por la plaza y, como agua que escurre por vertientes, desaparece en las negras callejuelas de la aldea.

El viejo queda solo; su mano, sarmentosa y temblona, guarda las monedas en el andrajoso cobijo de su pecho. Se cubre la cabeza y con la manta tapa espalda y la ú, que semeja su torso tronchado en horrible joroba, y requiriendo recia cayada, que es su pètiga de combate en el éxodo eterno de su caminar por la tierra, se aleja de la plaza, y a poco su figura extraña, como atormentada visión de sueño, se funde entre las sombras del tenebroso arco que separa los tapiales de un callejón que da al campo.

La plaza queda solitaria; la luz mortecina parece en ella como lámparas cinerarias que anuncian extinguirse; en el suelo, las sombras rectas de los faroles, al azotar el viento las luces, entablan un raro combate, como negras espadas de horrendos fantasmas que, en el grave silencio de la noche, dirimen a estocadas sus rencores, sus odios millonarios...

La planicie, allá fuera, duerme, en tanto, en la angustia calma de las sombras.

FERNANDO MOTA

Sección de avisos Económicos

ACEITE DE LINAZA COCIDO
Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.
L. MARTINEZ y Hno.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822
San José, C. R.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
L. MARTINEZ y Hno.
Apartado N° 1080 Teléfono 822
150 vrs. al E de Robert.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa.—Lláme al teléfono 172.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda "Apelton" de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche—de 8 por 10 pulgadas, otro de 10 por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mande en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean zapatos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos.—ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR Y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

Más fuerzas hacia Clinton

Springfield, Illinois, Julio.—El Cuartel General de la compañía 1305 de infantería, que se encuentra en Decatur, ha recibido orden de trasladarse inmediatamente con las fuerzas bajo su comando a Clinton en vista de los rumores persistentes de que se desarrollarán nuevos disturbios en conexión con la huelga de ferroviarios.

También amenazan los mineros

Barbourville, Kentucky, Julio 8.—El Gobernador Morrow dio órdenes esta noche para que un destacamento de tropas equipadas con ametralladoras se traslade inmediatamente a Madisonville, donde es amenazada la situación creada por los mineros huelguistas.

La cuestión de tanger y Erpaña

Madrid, Julio.—El Premier declaró hoy que España desea acelerar la proyectada conferencia de Londres para tratar la cuestión de Tanger. D. claró el Premier que se habían dado instrucciones a los Embajadores de España en Londres y París para que tomen medidas en ese sentido y es probable que el Gobierno nombre próximamente a sus delegados.

El gran triunfo de Mile. Lenglen sobre Mrs. Molla B. Mallory en Wimbledon

WIMBEEEDON, Inglaterra.—Mlle. Suzanne Lenglen, defendió con éxito hoy su título de campeón mundial de tenis, derrotando a Mrs. Molla B. Mallory, campeona de los Estados Unidos, en los finales del torneo internacional de tenis en sets seguidos por 6-2 6-0. La victoria de la Lenglen siguió a una lucha breve en que desde el principio demostró su superioridad. El primer set lo ganó con relativa facilidad y el segundo con más facilidad todavía sin permitirle a la Mallory un solo juego. El match fue presenciado por una concurrencia distinguida, inclusive el Rey y la Reina de Inglaterra y el ex-Rey Manuel de Portugal. Se recuerda que, cuando fue Mile. Lenglen a los Estados Unidos hace como un año, en su encuentro con Mrs. Mallory, después de sólo unos minutos de juego sufrió un ataque de tos y tuvo que retirarse llorando, negándose después a continuar el juego. Desde entonces hubo gran rivalidad entre ellas y esta es la primera vez que se encuentran.

Suiza se adhiera

Berna, Julio.—El Gobierno suizo ha decidido adherirse a la Convención de Saint Germain para el control internacional del comercio en armas y municiones, sujeto a su aprobación por el Parlamento.

Se movilizan fuerzas

Jefferson City, Missouri, Julio.—La Guardia Nacional del Estado que cuenta con 4000 hombres, será movilizada mañana para que esté lista para entrar a prestar servicio en cualquier momento. Esta noticia se dió después de una conferencia celebrada esta noche entre el Gobernador Hyde, el General Ruppe y los representantes de las cinco compañías de fe.

Noticias Mundiales

Optimismo en los informes económicos recientes de la América Latina

Washington, Julio.—Las corrientes de optimismo que predominan en todos los informes económicos recientes de la América Latina, se justifican por el desarrollo maravilloso que demuestran las estadísticas comerciales del año fiscal que terminó en el mes de Junio pasado, según el informe sobre la situación comercial entre los Estados Unidos y la América del sur, publicados por Mr. Klein, Director de la Oficina de Comercio extranjero e interno. El informe dice en parte: «A pesar del hecho de que el año fiscal comprende los seis meses de peor depresión desde que estalló la guerra europea, el total del comercio entre los Estados Unidos y la América Latina durante ese período fue de 44 por ciento más grande que el total del año fiscal que terminó en Junio de 1914. Ningún ejemplo mejor puede darse de los poderes de recuperación de los países de la América del Norte y del Sur que un estudio de estas estadísticas. Indica además el informe que durante el último año fiscal más de 2 000,000 de dólares de capital norteamericano fueron invertidos en créditos públicos latinoamericanos, inclusive los tres empréstitos hechos a la Argentina que ascienden a 90,000,000 de dólares.

Nuevo plazo

Berlín, Julio.—Se ha anunciado semi-oficialmente que dos expertos alemanes salieron hoy hacia París con el fin de pedir a la Comisión de Reparaciones una moratoria que permita a Alemania prolongar sobre un período más largo los pagos que tendrá que hacer en efectivo.

No causa sorpresa

París, Julio.—La decisión de Alemania de pedir a la Comisión de Reparaciones una moratoria sobre sus pagos en efectivo y la partida de Herr Fischer, Pre ident. de la comisión alemana de deudas de guerra, y Herr Schroeder, Subsecretari de Hacienda, de Berlín hacia París, no ha causado sorpresa entre los miembros de la Comisión de Reparaciones. La baja violenta del marco en el cambio internacional ha dado lugar a animadas discusiones sobre lo que hará Alemania y la mayoría de las personas mejor enteradas llegaron a la conclusión de que los alemanes aprovecharán la situación para pedir más indulgencias. En los círculos oficiales la cuestión ha causado mucha preocupación.

La baja del marco

Londres, Julio.—Los periódicos han dado gran importancia a la baja del viernes en la cotización del marco alemán y publican comentarios pesimistas sobre la situación. Hace varios días que se venía rumorando que Alemania pensaba p dir a los aliados una moratoria en lo relativo a los pagos que se venen el de 15 Julio pero la noticia no se confirmó hasta hoy al anunciarse la salida de dos expertos alemanes para París.

Jack Dempsey y Harry Wills no se han puesto de acuerdo aún.

NUEVA YORK, julio.—En la conferencia entre lo representantes de Jack Dempsey, Harry Wills y el promotor Tex Rickard que fue convocada para firmar el contrato para el match Dempsey Wills por el campeonato mundial de boxeo, no se logró llegar a un acuerdo hoy y se decidió continuar las discusiones el martes.

Porly Flynn derrotó a Jeff Madden fácilmente.

REVERE, MASS, Julio.—Porly Flynn, boxeador de peso completo

ARMAS DE FUEGO
DE EIBAR - ESPAÑA
Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)
Revolvers y Ecopetas de Cascería
de todas clases y calibres
HA RECIBIDO JOSE PEREIRA.
Esquina opuesta a Chepe Esquivel

INTERESA AL PUBLICO

El jueves 22 venderé a precios de remate las famosas botellas THERO alemanas. \$ 500 cada una

Octavio A. Fayad
25 varas al norte de la Botica Oriental

DEPOSITO DE GRANOS
de ENRIQUE JIMENEZ
Tengo para la venta semilla Ajenjibillo y Guinea. Compro arroz y café en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza. 50 varas al Norte del Cometa.

CAMISERIA El Gallo de Oro
Especialidad en Encargos a la Medida
Escogido surtido de telas
25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA

Los Gnomos
Gantina y Repostería
Excelente sevicio en Café, Té y Chocolate
Confites y Tosteles de todas clases
Fermin Bernadas